



**Partenariat pour les Forêts du Bassin du Congo  
Facilitation de la République fédérale d'Allemagne (2020-2022)**

**2<sup>nd</sup>e Conférence Internationale des Ministres sur la Transhumance transfrontalière  
Nexus : transhumance, aires protégées, ressources naturelles, développement et sécurité**

**Segment technique des experts des Blocs Centre et Ouest pour finaliser les PIPs relatifs à la  
Transhumance Transfrontalière, les Zoonoses, la sécurité et développement durable  
Date et Lieu : 12-14 avril 2023 à l'Hotel La Résidence GIZ, Ndjamen, Tchad**

**Conclusions des assises par la Facilitation de la République fédérale  
d'Allemagne du PFBC**

**Monsieur le Secrétaire Général du ministère de l'Environnement du Tchad,  
Messieurs les représentants de la CEEAC**

**Monsieur le Représentant du Secrétariat Exécutif de la COMIFAC**

**Mesdames, Messieurs les Experts, représentants les pays concernés par le Bloc Centre et  
Ouest de suivi de la mise en œuvre de la Déclaration de N'Djaména**

**Mesdames, Messieurs les représentants des Partenaires Techniques et Financiers,**

**Cher(e)s Participant(e)s,**

C'est pour moi un agréable plaisir de prendre la parole à la fin de vos travaux afin d'exprimer toute ma satisfaction sur la qualité des échanges que vous avez eu au cours de ces trois jours et des produits qui en découlent. Il s'agit ici d'un jalon majeur vers la deuxième conférence internationale des Ministres sur la transhumance transfrontalière qui se tiendra du 10 au 12 juillet 2023 à Yaoundé, Cameroun. C'est l'opportunité ici de remercier la plus haute autorité de la République du Cameroun pour son Patronage de la Conférence Internationale sur la Transhumance, Son Excellence Paul Biya, Président de la République du Cameroun et Chef de l'Etat.

**Concernant la problématique de la transhumance transfrontalière :** les différentes contributions des experts ont présenté le transhumant comme étant à la fois une victime et un commetteur d'infraction. Le **Dr Paul Scholte** a relevé la nécessité de considérer ce double statut dans la prise en compte des enjeux et défis de la transhumance qui apparait comme une épine dans la protection des aires protégées.

Quant à **M. Quentin Jungers**, il a relevé le caractère important de la cartographie comme un des outils de gestion de la transhumance. D'où la nécessité d'actualiser la cartographie des acteurs, des couloirs de transhumances, des zones de conflits, des problématiques de la transhumance dans les blocs géographiques et thématiques de Ndjamen.

Le **Dr Leif Brettem** a proposé une négociation gagnant-gagnant dans le contexte actuel d'un nexus – transhumance et aire protégée à la croisée des chemins.

**Mme Timea Szarkova** démontré combien les accords inclusifs locaux et la cartographie participatives des couloirs de transhumance sont importants dans la gestion des conflits agro-pastoraux. A la suite de Mme Timea, le **Dr. Felin Twagirashyaka** a également montré comment dans un contexte d'insécurité, de pressions et de menaces considérables, les équipes communautaires Tango

réussissent à promouvoir une transhumance apaisée en RCA. A travers la mise en œuvre des mécanismes de gestion apaisée de la Transhumance dans le Paysage du Faro au Nord Cameroun, le **Dr. SONNE Norbert** a affirmé qu'un « apaisement de la transhumance » s'avère indispensable, car une concertation effective ne peut être atteinte qu'en présence des mécanismes contextuellement adaptés. Pour ce qui est des experts de la CEEAC (**Dr. Bachirou Demsa, Dr Oyal Medard**), ils nous ont présenté la Stratégie et plan d'investissement de la CEEAC sur la transhumance ; le Protocole d'Accord régional CEEAC sur la Transhumance et l'Etat d'avancement sur le projet des accords entre CEEAC et IGAD. Les pays n'étaient pas en reste. Ils ont tour à tour présenté l'état d'avancement de l'élaboration de leur PIP, les défis majeurs et perspectives.

**Concernant les plans d'investissements et Plan d'action Pays** : vos discussions ont une fois de plus souligné l'urgence de passer à l'action et de créer des conditions cadres à la réalisations des actions prioritaires à travers des investissements dans la zone allant du sahel au nord de l'Afrique équatoriale Centrale. Surtout quand on parle du nexus : transhumance apaisée - aires protégées, ressources naturelles, développement et sécurité.

Ces discussions ont également rappelé l'importance d'adresser la question de la taille du Cheptel de bétails tout en tenant compte des traditions, eus et coutumes des peuples autochtones – locales et Transhumantes en adéquation avec la capacité de charge du pâturage et d'accès à l'eau. La question des changements climatiques, des zoonoses, de la sécurité (circulation illégales des armes), de l'accès durable aux ressources sont aussi autant de points qui méritent une attention particulière.

Je vous félicite des travaux déjà effectué dans vos pays respectifs et des résultats présentés et affinés au cours des présents travaux. Je prends note des budgets estimatifs d'investissements et actions prioritaires pour la CEEAC et les pays suivants : **CEEAC : 14 000 000 ; Tchad : 42 428 387 Millions d'euros ; RCA : 35, 300, 000 Millions d'euros ; Niger :20,200 Millions d'euros ; Soudan : 47,380,000 Millions d'euros**. L'ensemble de ces PIPs pour la CEEAC et ces quatre pays sont estimés de manière globale à **159,308, 387 millions Euros**. Il est ambitieux et démontre l'importance de cette thématique et de l'urgence de l'action.

Je compte sur votre diligence habituelle pour rendre compte à votre hiérarchie respective dès votre retour dans vos pays d'origine sur l'état des lieux, les tendances et de poursuivre les discussions au niveau national afin de permettre que dans un délai assez court que nous puissions recevoir une version finale de vos **plans d'investissements et Plan d'action Pays**.

En ce qui concerne le Nigeria, nous espérons que l'atelier de démarrage du PIP qui se tiendra la semaine prochaine permettra d'avoir un premier draft, d'ici peu. J'encourage les acteurs clés du Cameroun à poursuivre le développement de leur PIP et encourage aux partenaires stratégiques de leur apporter l'accompagnement nécessaire.

J'ai le plaisir de vous informer que, dès le début du mois de mai, je vais commencer mon pèlerinage auprès des différents bailleurs pour un plaidoyer, en prélude à la conférence de juillet. Nous espérons que cette sensibilisation des bailleurs permettra de mieux les engager à participer activement à la Conférence de juillet. Mon équipe est disposée à travailler avec vous dans le cadre de la préparation de la participation de votre pays.

**Concernant le portage institutionnel** : je me félicite que ces travaux ont renforcé les recommandations de la conférence des experts de Douala de juillet 2021. Ainsi, le portage sera assuré conjointement par la CEEAC en étroite collaboration avec la CEDEAO et l'IGAD. Ils seront

soutenus dans l'opérationnalisation par les pays concernés et les institutions sous régionales spécialisées, notamment : COMIFAC, CILSS, CBLT, CEBEVIRHA, CCRS.

Dans cette perspective, la CEEAC a proposé au cours de vos travaux, une stratégie sous régionale couplée à un PIP régional dont la valeur est estimée à **14 millions Euros**. Par ailleurs, je félicite la CEEAC dans ses avancés vers un protocole d'accord sous régional sur la transhumance et le pastoralisme. Nous espérons que l'accord CEEAC et IGAD pourra être signé au cours de la conférence de juillet.

En ce qui concerne les **accords transfrontaliers, pour lesquels nous** envisageons des signatures au cours de la Conférence, c'est aussi l'occasion pour moi de vous encourager à poursuivre les discussions entre les pays concernés et aussi à ne ménager aucun effort qui permettrait d'aboutir à ces accords.

Je suis très heureux d'apprendre que l'accord-binationnel sur la gestion concertée des ressources et aires protégées transfrontalières entre le Cameroun et le Nigeria est déjà à un stade très avancée ; et qu'il est envisagé une possible signature au cours de la conférence de juillet si le ministre de tutelle au Cameroun reçoit les autorisations nécessaires à temps.

Il est également encourageant de savoir qu'il y a une initiative en cours entre le Tchad et la RCA pour un protocole d'accord et l'extension des accords Cameroun, RCA et Tchad. De même, ce segment technique nous a également permis d'avoir des éléments d'actions concrètes de terrain sur la consolidation de la paix et résolution des conflits agro pastoraux qui vont être intégré dans les PIP.

Je remercie chaque participant pays. Je remercie également le Leader du Bloc centre, WCS, Cher Dr Dolmia (Directeur Pays WCS Tchad) et Cher Dr. Felin (Directeur Pays WCS RCA).

Je remercie African. Park pour la mise à disposition du Dr. Usongo comme consultant pour le Tchad. Merci mes Chers Cyril et Mbaiti. Ces remerciements s'étendent à tous les partenaires Co leaders des Blocs centre et Ouest.

Et je voudrai adresser mes vifs remerciements au Leader du Bloc Ouest (GIZ BSB Yamoussa), Cher Hans reçoit toute ma gratitude pour les efforts constant au cours de la Facilitation Allemande.

Avant de clore mon propos, j'adresse mes remerciements particuliers au pays de Toumaïi, au Secrétaire Général du ministère de l'Environnement pour son excellente collaboration, et le prie de bien vouloir transmettre à Son Excellence Monsieur le ministre de l'Environnement et aux Hautes autorités du Tchad toute la gratitude de la Facilitation de la République Fédérale d'Allemagne du PFBC pour toute l'hospitalité et l'accueil accordé aux délégations des pays et aux partenaires. Ceci a facilité le bon déroulement des travaux.

Je souhaite à chacune et à chacun un excellent retour dans vos pays respectifs.

Vive les forêts d'Afrique Centrale  
Vive les organisations sous/régionales  
Vive le PFBC  
Vive la Communauté internationale,

**Ndjamena le 14 avril 2023**